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>> Entrevista

Bajo el mandato de Consuelo 
Rumí se ha aprobado el actual 
Reglamento de Extranjería, 
creado el Observatorio 
Español del Racismo y 
acometido el último proceso 
de regularización. Su apuesta 
por la integración social ha sido 
clara desde el principio con 
la creación de una Dirección 
General de la Integración de los 
Inmigrantes. 

 Secretaria de Estado de Inmigración y Emigración

     ConsueloRumí
¿Por qué cuando se habla de inmi-

grantes no trascienden todos los es-

fuerzos que se están realizando por 

la convivencia y la integración?

Lamentablemente las noticias que 
más se conocen son las que mediá-
ticamente tienen mucho eco, las 
ligadas a la llegada de cayucos, a esa 
imagen de la guardia civil o de sal-
vamento marítimo trasladando a los 
inmigrantes a un puerto, a la Cruz 
Roja atendiendo… pero luego todas 
las demás acciones que estamos 
haciendo desde el gobierno para 
regular los flujos migratorios, los 
trabajadores que vienen a nuestro 
país de forma legal y ordenada no 
son noticia.

Sin embargo una buena convivencia 

afecta a todos los ámbitos de la so-

ciedad

El tema de la integración es un tema 
que ha de ir calando poco a poco en 
toda la sociedad española, un traba-
jo de hormiguita, poquito a poco, 

tanto por el impulso del propio 
gobierno como por la colaboración 
de la propia sociedad civil. En este 
aspecto las organizaciones sociales 
y de inmigrantes tienen mucho que 
decir y que hacer, y yo diría que 
incluso toda la ciudadanía.

La sociedad civil ha participado en 

el plan estratégico de ciudadanía e 

integración

Es el primer Plan estratégico de 
ciudadanía e integración y se ha 
elaborado con mucha participa-
ción. Ese primer borrador que se 
colgó en la red ha sido elaborado 
con la colaboración de organiza-
ciones sociales, agentes sociales, 
Comunidades Autónomas, ayun-
tamientos… El consejo de Minis-
tros dio el visto bueno para pasar 
a una fase de consulta. Para esto 
se puso en la web del Ministerio, 
para que por medio de Internet se 
puedan incorporar aportaciones 
de todos.

¿Puede un Plan deshacer el este-

reotipo discriminatorio sobre los 

inmigrantes?

Se ha diseñado en el Plan estratégi-
co a través de todos los programas 
que tienen las ONG y las organi-
zaciones sociales. Pero es verdad 
que cuando hablas con una persona 
que tiene una imagen negativa de 
la inmigración siempre conoce a 
alguien del que te dice “Pero no, 
éste es un buen trabajador y muy 
buena persona y el trabajo que 
hace es necesario” Esto ha de ser 
un trabajo continuo que sólo tendrá 
resultado a corto y largo plazo.  

¿En qué afecta este plan a toda la 

sociedad?

Es importante en todos las ámbitos 
de la vida, porque trata la inmigra-
ción desde una óptica integral e 
integrada y por tanto abarca desde 
la educación, el trabajo, la vivienda, 
los servicios sociales… Todo lo que 
nos atañe a los ciudadanos. 
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>> La integración es un proceso 
en dos direcciones >> 

¿Cómo se va a poner en práctica?

Se ha dotado con dos mil millones 
de euros y hay que decir que, tanto 
el plan como nuestro diseño de 
integración, no se concibe como un 
conjunto de recursos públicos desti-
nados al inmigrante, sino que están 
destinados a la población española 
en su conjunto. Todos somos ciu-
dadanos y por tanto la columna 
vertebral de nuestro proyecto de 
integración se basa en la igualdad 
de oportunidades, de derechos y de 
deberes. Su base es buscar la cohe-
sión social.

Es un tema complejo

La inmigración y su regulación es 
todo un reto para cualquier gobier-
no. Si partimos de que ese reto es 
complejo, que tiene muchos ámbi-
tos y se debe trabajar desde distin-
tas acciones públicas importantes, 
tenemos que tener en cuenta que 
para que se produzca una integra-
ción adecuada tiene que haber una 
voluntad en ambas direcciones: la 
integración se concibe como un 
proceso bidireccional. 

Nos implica a todos

El inmigrante que vive en nuestra 
sociedad tiene que querer integrarse 
y la sociedad que lo acoge tiene que 
tener esa actitud que facilite la integra-
ción. Esto en el día a día se materializa 
en que el inmigrante sepa de nuestras 
reglas de convivencia, porque el único 
límite que tiene la convivencia es el 
respeto a nuestras normas y al estado 
de derecho, así que el inmigrante 
debe conocerlas y tener una actitud 
positiva hacia ello. Al mismo tiempo 
la sociedad de acogida, el gobierno, las 
instituciones y las organizaciones que 
trabajan con ellos tienen que facilitar 
ese conocimiento de las normas y de 
la Constitución. 

Conocimiento por ambas partes

Las piezas básicas para lograr la 
integración son el conocimiento 
básico de nuestras normas y la 
igualdad de oportunidades para 
todos, y estamos hablando no sólo 
de aquellas personas que han veni-
do por primera vez a nuestro país, 
sino de todos los hijos de aquellas 
personas que se han quedado a vivir 
aquí. Al mismo tiempo, nosotros 
debemos respetar sus tradiciones 
y su cultura. No es incompatible, al 
revés es enriquecedor.

¿Hemos aprendido de otros países 

con más experiencia?

El modelo asimilacionista francés 
no ha obtenido los resultados espe-
rados, pero esto también ha ocurri-
do con el otro modelo contrapuesto 
de integración utilizado por el Reino 
Unido, el multicultural. Por eso creí-
mos que tenía que haber una direc-
ción general que se encargara de la 
integración, porque ese es el reto 
que tiene la sociedad. Comenzamos 
descartando los modelos conocidos 
porque son muy cerrados, y además 
contrapuestos entre sí, y decidimos 

trabajar en una integración cuya 
aspiración es la cohesión social y 
la igualdad de oportunidades y de 
deberes.

¿Qué originó los sucesos del no-

viembre de 2005 en Francia?

En el caso francés lo que ha sido 
evidente es que las personas que 
se han llamado segunda y tercera 
generación de inmigrantes –y mal 
llamado porque ya no son inmi-
grantes, son ciudadanos nacidos en 
Francia y por lo tanto franceses y 
aquí son españoles– pues se les ha 
dado un tratamiento como si fuesen 
inmigrantes y se han dado situacio-
nes no sólo de marginalidad sino de 
protestas ante una falta de oportu-
nidad teniendo la misma formación 
que otro ciudadano francés.

Humanamente preocupa la situa-

ción de los sin papeles

El gobierno tiene la atención huma-
nitaria como una línea prioritaria y 
la Cruz Roja es para el gobierno una 
organización con la cualidad de la 
fiabilidad en tres grandes ámbitos 
en los que trabajamos. En la aten-
ción a los inmigrantes que llegan a 
nuestras costas, en el programa de 
atención humanitaria de acogida 
en la península a los que vienen 
de Ceuta, Melilla y Canarias y, en 
tercer lugar, en la acogida, protec-
ción de inmigrantes y solicitantes 
de asilo. 

Son temas importantes para la ins-

titución

Dada esa gran fiabilidad se han 
aumentado los recursos. Desde el 
año 2004, en los presupuestos gene-
rales del estado, la cantidad que 
se acuerda con Cruz Roja se ha 
multiplicado en prácticamente un 
600 por 1.000. En 2006, sólo para la 

Las piezas 
básicas de la 
integración son 
el conocimiento 
de nuestras 
normas y la 
igualdad de 
oportunidades
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acogida a pie de playa, se han desti-
nado 3.400.000 euros. Quiero poner 
de manifiesto el excelente trabajo 
que Cruz Roja realiza y la excelente 
cooperación y relación con su presi-
dente y con toda la dirección.

¿Y respecto a los  proyectos de inte-

gración de Cruz Roja?

Quiero hacer una especial mención 
a los voluntarios de la Cruz Roja. 
Ya lo saben ellos porque allá donde 
voy me reuno con ellos y les agra-
dezco el trabajo y la entrega que 
tienen, pero quiero una vez más, 
hacer públicamente un reconoci-
miento a la labor que desarrollan. 
Especialmente me gustaría añadir 
que aparte de la acogida a pie de 
playa, que es la que más se ve, la 
gran labor que están desarrollando 
en la integración sociolaboral, en 
sus programas de plan de empleo, 
y en la información que se está tras-
ladando a través del portal www.
migrar.org. Creo que este portal es 
una buena iniciativa y está dando un 
gran resultado.

El verano pasado ha sido, mediática-

mente hablando, muy castigador con 

los cayucos. Cómo está el tema.

El crecimiento de las llegadas pro-
cedentes de las costas subsaharia-
nas experimentado durante el vera-
no, ha disminuido sensiblemente a 
lo largo del último mes y medio, sin 
duda como resultado de la coope-
ración bilateral establecida entre el 
Gobierno español y los de aquella 
zona. Sin embargo, en ningún caso 
debe interpretarse esta razonable 
satisfacción por los resultados obte-
nidos con euforia porque la pre-
sión migratoria, a medida que va 
encontrando dificultades en un área 
determinada, se intenta desplazar a 
otra. La causa de estos flujos irre-
gulares se vincula a la situación de 
marginalidad, pobreza y falta de 
expectativas vitales para millones 
de seres humanos y por tanto no 
podemos bajar la guardia. Le puedo 
asegurar que el Gobierno seguirá 

incrementando la cooperación polí-
tica y operativa para hacer frente 
con cada vez mayor éxito a este 
fenómeno.

La última encuesta del CIS, de fina-

les de octubre, sitúa la inmigración 

por primera vez como principal pro-

blema para los españoles. Hay que 

redoblar esfuerzos para una convi-

vencia en concordia ¿no? 

La opinión pública lógicamente se 
encuentra sometida al impacto del 
crecimiento de las llegadas con 
cayucos del verano y sus mani-
festaciones más dramáticas. Pero 
también, a medida que se estudian 
con más detalle las propias encues-
tas, arrojan otros datos esperan-
zadores acerca de la capacidad 
de convivencia de los ciudadanos 
españoles. 
En muy pocos años, este país ha vis-
to cambiar el signo de su corriente 
migratoria, ha asistido a la acele-
rada multiplicación de la pobla-
ción inmigrante y también ha visto 
cómo muchas personas han accedi-
do a empleos que no eran cubiertos 
por españoles. Ha sido mucha la 
intensidad en muy poco tiempo. El 
Gobierno está convencido y apues-
ta por evitar que la inmigración se 
convierta en un asunto de confron-
tación política. 
Texto  Isabel Sopranis

Fotos  Quique Fidalgo
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Allá donde voy 
me reuno con 
los voluntarios 
de Cruz Roja y 
les agradezco 
su trabajo y 
entrega
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